



## 東京立川ロータリークラブ

2018.8.10 第2804回 例会

# Weekly Report



卓話講師 有吉正博様を囲んで

### 【司会進行】

SAA委員会 津田宣秋副委員長

【開会点鐘】 清水淳一会長

【国歌斉唱】

『それでこそロータリー』

【お客様の紹介】 清水淳一会長

【会長挨拶】 清水淳一会長

【幹事報告】 平井洋孝幹事

【委員会報告】

青少年奉仕委員会 木村真人副委員長

社会奉仕委員会 松井信雄委員

【各種お祝い】 古屋佳男副委員長

【ニコニコ発表】

親睦委員会 菊池寛樹委員

【出席率の発表】

出席委員会 渡辺博昭委員

8月 10日 金	会 員 数	113名
出席 義務会員	105名	
出席 免除会員	8名	
当 日 出 席 者	90名	
出席免除会員の当日出席者	4名	
出 席 率	82.57%	
7月27日の出席率	63.21%	→ 89.62%

### 【卓話講師紹介】

プログラム委員会 益子悦雄委員長

【卓話】 関東学生陸上競技連盟会長

箱根駅伝大会会長 有吉正博様

【閉会点鐘】 清水淳一会長

### 【会長挨拶】 清水淳一会長

昨日で関係クラブの表敬訪問が終了致しました。7月5日の親クラブである八王子クラブから始まり、こぶし、国立、昭島、府中、そして昨日東村山と、六クラブを平井幹事と共に訪問してまいりました。各クラブの例会にお邪魔してみると、クラブによって例会が違って面白かったのですが、その中で八王子クラブには感銘致しました。最初に会場に着きますと、例会が始まるまでサロン室に案内されますが、そこでコーヒーを差し出してくれます。例会が始まりますと、開会点鐘のあと月初の第一例会でしたので、国歌、ロータリーソング斉唱と続きますが、ピアノの生伴奏で歌います。これには驚きました。次に前年度会長、幹事からの引継ぎ式を行いました。そしてお客様の紹介では私達だけでしたが、私の挨拶の中で大竹パスト会長から頂いたフレーズ「あまり親元に顔を見せない親不孝な不肖の息子ですが、親の顔を忘れたことは一度もありません」と申し上げたところ、バカウケでした。またこの日は新会員の認証伝達式が行われ、「それでこそロータリー」をピアノの生伴奏のもと皆さんで歌います。今日から私達の仲間ですと歓迎をしているものだと思いました。各種お祝いの誕生日月の発表の時も「ハッピーバースデートゥユー」をやはりピアノの生伴奏で歌います。メンバー全員でのお祝い感があるなどと思いました。あともう一つ驚いたのが、ニコニコの発表をしているのが会長自らでした。これには平井幹事と顔を見合せました。この八王子クラブの例会の中で私は取り入れたいと思った事があります。新会員の認証伝達式の時に「それでこそロータリー」を、各種お祝いの誕生日月の発表の時に「ハッピーバースデー」を、皆さんで歌いたいと思いました。が、八王子クラブにお邪魔した翌日が立川クラブの最初の例会でしたので、誕生日月の「ハッピーバースデー」には間に合いませんでした。しかし、新会員の時の「それでこそロータリー」は歌おうと、次の理事会に提案して見ようと思っています。他のクラブの例会に参加してみて大変ためになり勉強になりました。是非皆さんメイクの目的だけではなく時間がありましたら、参加してみてはいかがでしょうか。



清水淳一会長

### 2018~2019年度 RIテーマ



2018~2019年度  
国際ロータリー会長  
バリ・ラシン

インスピレーションになる

### 2018~2019年度 クラブテーマ

「一期一会  
ロータリー」

東京立川ロータリークラブ  
会長 清水淳一



司会進行  
津田宣秋副委員長



各種お祝い  
古屋佳男副委員長



ニコニコ発表  
菊池寛樹委員



出席率発表  
渡辺博昭委員



例会時には必ずバッジをつけましょう

## 【お客様の紹介】 清水淳一会長

有吉正博様

〈関東学生陸上競技連盟会長 箱根駅伝大会会長〉

## 【幹事報告】 平井洋孝幹事

●前期分の会費、期日納入にご協力頂き有難うございました。席札に会員証を配布していますので、ご確認ください。●ガバナー月信を各テーブルに配布。●8月9日 東京東村山RC例会に、会長・幹事で表敬訪問。●次週例会は理事会裁量により休会。次回例会は8月24日。●事務局の夏季休暇は8月13日(火)～17日(金)。●本日例会終了後、第2回の理事会開催予定。



## 【委員会報告】

### 青少年奉仕委員会 木村眞人副委員長

地区RYLA委員会より、第15回RYLAセミナーのご案内です。RYLAはロータリー青少年指導者育成プログラムの略ですが、リーダーシップの能力を開花させ社会奉仕に熱心に取り組んでいる、また取り組もうとしている20才～30才までの若者を対象とする、集中研修プログラムです。国際ロータリーが推奨する青少年奉仕プログラムの中でも、一般の社会人や学生を対象に開催されますので、是非皆様の会社から、またお知り合いの方のご推薦を頂ければと思います。2018年10月6日から8日まで、国際オリンピック記念青少年総合センター、応募は今月末までですでのご推薦をお願い致します。また例年行われております、都立第五商業高等学校からのインターンシップの受入れですが、本年度は11月13日～15日の三日間ですが、第1学年の212名が対象になっておりますので、多くの皆様の受入れをお願い致します。



### 社会奉仕委員会 松井信雄委員

サンクスウィークの最終のご案内です。SMBC日興證券立川支店様に続いて、損保ジャパン齋藤会員より提供頂けるとの事で、その他にも多数の方より提供の情報を頂いております。お一人様一点以上、箱でなくバラでも結構ですので、多くのご提供をお願い申し上げます。



## 【各種お祝い】 親睦委員会 古屋佳男副委員長

### 入会記念月

安藤明義さん 木村政人さん 渋田幹雄さん  
初道清光さん 中野均平さん

## 誕生記念月

榎戸岩雄さん 齋藤 優さん 坂村英之さん  
土方一成さん 松島 孝さん

## 結婚記念月

宇都木健太さん 織原寛一郎さん 宮崎昭人さん

## 夫人誕生記念月

磯部弘志さんご夫人 路子様  
市原聖功さんご夫人 静江様  
大竹茂明さんご夫人 房枝様  
反町太一さんご夫人 麻貴様  
平井洋孝さんご夫人 直美様  
町田 弘さんご夫人 恭子様  
村上寿之さんご夫人 理香様

## 【ニコニコ発表】 親睦委員会 菊池寛樹委員

- 清水淳一会長 先週の全体クラブ協議会では会員皆様のご協力に感謝申し上げます。本日は今年度初めての卓話例会であります。卓話講師の関東学生陸上競技連盟会長、箱根駅伝大会会長有吉正博様 お忙しい中お越し頂きありがとうございます。宜しくお願ひ申し上げます。
- 平井洋孝幹事 有吉先生の卓話楽しみにしておりました。本日は宜しくお願ひ致します。又、夫人誕生日のお祝い有難う御座いました。
- 伊藤平八朗さん 木村辰幸様 先日会社移転のご通知ありがとうございました。今後の御発展をお祈り致します。
- 伊藤平八朗さん 大竹茂明様 田中太様、先日は新盆の返礼ありがとうございます。
- 大竹茂明さん 夫人誕生記念月のお祝いありがとうございます。
- 榎戸岩雄さん 誕生記念月のお祝いありがとうございます。
- 鈴木祥祐さん 過日の納涼例会では、愛妻と共に楽しく過ごせました。ガバナー補佐来訪のクラブ協議会は、闊達な意見発表で有意義な一日でした。
- 坂村英之さん 誕生祝い、ありがとうございます。
- 中野均平さん 入会記念祝い、ありがとうございます。
- 安藤明義さん 入会記念月のお祝い、ありがとうございます。
- 渋田幹雄さん 入会記念のお祝いありがとうございます。
- 市原聖功さん 家内の誕生祝い誠にありがとうございます。
- 磯部弘志さん 妻の誕生日のお祝いをいただきありがとうございます。
- 益子悦雄さん 箱根駅伝大会会長有吉正博様、本日は御来訪ありがとうございます。駅伝の話し楽しみにしています。
- 織原寛一郎さん 結婚記念月のお祝い、ありがとうございます。
- 木村眞人さん 過日の納涼例会では、家内共々楽しい時間を過ごさせて頂き、有難うございました。親睦委員会の皆様、お世話になりました。ご苦労様でした。
- 村上寿之さん 妻の誕生祝いをありがとうございます。今日がスヌーピーと同日の誕生日です。
- 宮崎昭人さん 結婚記念月のお祝いありがとうございます。
- 小林勝美さん 先日、心筋梗塞を起こしましたが大事に至らず、また例会に出席出来るようになりました。清水会長、平井幹事、ありがとうございます。
- 木村政人さん 入会記念のお祝い有難うございます。10年以上在籍しているように見えますが、まだ4年です。今後もよろしくお願ひ致します。
- 堀越豊さん 有吉会長様、第95回の箱根駅伝大会が大成功するよう祈念いたします。
- 反町太一さん この度は、私の妻の誕生祝い有難うございます。

本日合計 79,000円 本年度累計 543,000円

## 【卓話講師紹介】

### プログラム委員会 益子悦雄委員長

委員会メンバーの紹介 副委員長には宮澤公栄さん、委員に岩田明彦さん、小林勝美さん、齋藤仁さん、坂本敏城さん、垣谷直人さんの7名です。



当委員会では、是非例会に来たいと

思ってもらえるようなプログラムを考えて参りますので、多数のご参加をお待ちしております。本日の講演ですが箱根駅伝大会会長である有吉正博様にお話し頂きますが、経歴については、1947年に福岡で生まれ、中学時代からマラソンを始められており、東京教育大学(現筑波大学)時代に4年間箱根駅伝に出場されています。インカレでの入賞や福岡国際マラソン出場等、素晴らしい成績を残されております。卒業後は東海大学でコーチとして6年間指導され、当時箱根駅伝に初出場で6位入賞を果たしました。その後東京学芸大学で35年間教育・研究に従事され、2003年に退職されています。現在は、ランニング学会会長、関東学生陸上競技連盟会長、日本陸上競技連盟監事、帝京科学大学教授、東京学芸大学名誉教授、武蔵村山ランニングチーム顧問等々、多くの役職をされているほか、著書も多数あります。

### 卓話「第95回を迎える箱根駅伝について」

関東学生陸上競技連盟会長 箱根駅伝大会会長 有吉正博様

この度は私のような者をお招き頂き感謝申し上げます。またロータリークラブの日頃からの御活動には敬意を表したいと思います。先日火曜日立川の清水市長に挨拶に伺い、これから



箱根駅伝予選会の準備を始めるという報告をさせて頂きましたが、市役所一階にはロータリーから寄贈された市民憲章が設置されておりまして、感銘を受けました。この様な中でお話しさせて頂く事に改めて感謝申し上げながら進めてまいります。本日は箱根駅伝について3つの事をお話し致します。まず本年で第95回を迎える事になりましたが、この予選会を本年も立川にて10月13日に行ないます。箱根駅伝は正式には東京箱根間往復大学駅伝競走と言いますが、現在は長らく予選会が立川開催となっています。前年成績の上位10チームはシード校で予選会に参加しませんので、それ以外に選抜される10チームの中に入る為に、まさしくこの立川予選会が箱根駅伝であるとも言えます。現在約50大学が予選会に参加しておりますが、その中の10大学だけが本選出場となる厳しい戦いです

ので、どうぞ皆様も応援を宜しくお願いします。市長の他、商工会議所、立川警察署、自衛隊駐屯地等々挨拶に伺いましたが、とても好意的に歓迎して頂き、御協力頂ける事には大変感謝をしておりますが、ご承知のようにこの予選会は日本テレビが生中継致しますので、応援をお願い致します。そして本年から多少変更がありまして、参加校が2チーム増える事になりましたので、学連選抜を含めて23チームの出場になります。私も箱根駅伝に関わって50余年で大学1年の時に実際に初めて箱根を走りましたが、正月明けに田舎に戻った後再び上京し、立川に初めて來ました。その時の印象は、米兵が沢山いる町だと感じました。そこから箱根ヶ崎行きのバスに乗り、武蔵村山へと向かいましたが、村山物産という織物の工場の建物が東京都下一周駅伝競走の中継地点となっていました。渋谷区代表として出場させて頂きました。その当時の思いでとして、友人が非常に高額のアルバイトがあるという話を聞かされました。米軍基地の中でベトナム戦争により亡くなられた方の遺体を洗うというアルバイトだと聞きました。その友人は解剖学を学んでおりましたので、担当教授の配慮でそのような職を紹介されたのかもしれません。さて今年の予選会は20キロからハーフマラソンに変更となりました。これは世界的な流れでフルマラソンは42.195kmですので、ハーフにするのが自然ですし、ユニバーシアード大会もハーフマラソンが採用されておりまして、逆に20キロというレースは殆どない事を考えて、この記念大会にて変更させて頂きました。多少のコース調整はありますが、例年通り自衛隊の滑走路からスタートします。第77回大会から立川でお願いしておりますが、今後も変えられないのです。これは大変大勢の選手が一齊にスタートできるように、滑走路の様な大きな面積が必要だからです。今までではこの滑走路を2周しておりましたが、本年から3周して、外周の市街地へと出ていきます。本年10月13日は、全国から多くの学生と共に応援者も集まりますし、当パレスホテル様も前述からの大会役員関係者の宿泊場所として利用させて頂いておりますので、改めて応援を宜しくお願い致します。

続いて駅伝の歴史についてです。現在高校野球が甲子園で開催されており、こちらは第100回という事ですが、駅伝もほぼ同じ歴史があります。配布させて頂いた新聞のコピーでは、日付が1917年3月1日となっておりますので、正確には101年前となります。4月27日に京都三條大橋をスタートし、4月29日に東海道五十三次を経て、上野の不忍池にフィニッシュするというレースを読売新聞が企画したのですが、当時はその

名称も決まっておらず、ようやく決まった後3月1日に新聞紙上で名称特定として発表されました。それまではマラソン・リレーと言われておりました。この時は京都から東京への遷都記念の催しを不忍池で開催されておりましたので、そのサブイベントとして遷都記念駅伝競走となつたのです。またその時の役員も錚々たるメンバーでありまして、顧問には日本体育協会会長の嘉納治五郎氏(講道館柔道を始めた)、副会長には武田千代三郎氏(皇學館館長)と岸 精一氏が務めておりましたが、嘉納氏は就任時にはまだ57歳という若さでありましたし、副会長の2名も共に50歳でした。名前の由来ですが、東海道五十三次での宿場には必ず馬があり、この事を「駅」と呼んでいたそうです。ですのでこの宿場と宿場を繋ぐ馬を「駅伝馬」と呼んでおり、襷を繋いでリレーするという事なので「駅伝」が良いのではとなったそうで、この駅伝は日本で生まれた独自のスポーツであります。1917年4月27日午後三時に三條大橋をスタートして2チーム対抗の23区間で争われました。当時の記録では総区間509kmとなっておりますが、当時はノンストップで約41時間かけて走っておりました。また橋のない個所もあり、その場合は船に乗って向こう岸まで渡り、乗り込む時と同じタイム差で再スタートをしていました。さて先程お話ししました役員ですが、その他の方も少し紹介させて頂きます。選手選考委員の金栗四三氏は当時27歳、東京高等師範学校を出て間もない頃です。また同じく日比野寛氏ですが、この日比野氏(西軍)と金栗氏(東軍)がアンカーを務めました。また、大谷武一氏も役員でしたが、この方は東京高等師範学校の助教授で、30歳。その後アメリカに留学され、その後の日本のスポーツ発展に大きく寄与された方です。ラジオ体操は今年で90年になりますが、大谷氏は欧米各国から学ばれて帰国後に文部省との協議をし、ラジオ体操を発案された方の一人なのです。その他ソフトボールやハンドボールについても日本に持ち込まれた方であります。話しありますが、先程のアンカーの金栗氏は5年前の1912年に日本人として初めてオリンピックに出場した選手で、その後何とか日本の長距離競技を強くしたいとの思いもあり、最初の駅伝から3年後の1920年に箱根駅伝が始まりましたが、その時の中心にいたのが金栗氏です。来年のNHKの大河ドラマ「いだてん」での

主人公が、この金栗四三氏であります。この脚本は宮藤官九郎さんで、大変面白い脚本を書かれるので期待しておりますし、NHKも2度取材に来られていますので、着々と撮影も進めているのではと思われます。金栗四三氏と共にオリンピック初出場したのは帝大陸上部の三島弥彦氏であり、日本の団長が嘉納治五郎氏がありました。当時は日露戦争後間もない時期であり、東洋の小国がロシアに勝ったという事で世界から興味を引いていた日本は、スタート間もない近代オリンピックにも是非参加して欲しいという事で嘉納氏に白羽の矢が立ち、IOCの委員として招き嘉納氏が日本体育協会を発足させてIOCに加盟し、アジアで初めてオリンピックに出場する事になったのです。NHKのドラマでもその辺りの事が描かれると思いますが、嘉納治五郎役には役所広司さん、また選手団監督であった大森兵蔵役には竹野内豊さん、またその妻役はシャーロット・ケイト・フォックスさんが演じられます。この大森兵蔵氏もアメリカ留学の経験があり、語学の勉学も含めて励まれた後、結婚されて妻を連れて帰国しました。奥様は19歳上で、留学先でのハウスキーパーだったとの事ですが、この奥様もオリンピックに同行したとの事で、新橋から列車で一昼夜を掛けて敦賀まで移動し、そこから船でウラジオストクまで2日間、そこからシベリア鉄道で約2週間、レニングラードから再び船に乗ってストックホルムに到着するという、17日掛けた参加であります。当時大森兵蔵氏は既に結核になつておらず、二人へのアドバイス以外は横になっていましたが、オリンピック後に奥様のアメリカの実家で亡くなっています。この大森兵蔵氏はアメリカからバスケットボールを持ち帰って普及させた方であります。この辺りのくだりが、書籍「白夜のオリンピック」に書かれています。正に今までにお名前を挙げた方が、日本のスポーツを切り開いた錚々たる方々ですので、来年の大河ドラマにも期待して頂くと同時に、箱根駅伝の応援も改めてお願ひ致します。



事務局／東京都立川市曙町2-34-6 小杉ビル8階

【TEL】042-525-4046 【FAX】042-529-2666

【HP】<http://www.tachikawa-rc.org/>

【E-mail】ttrc8082@sepia.ocn.ne.jp

例会場／東京都立川市曙町2-40-15 パレスホテル立川

TEL : 042-527-1111

例会日／金曜日 12：30点鐘

会長／清水淳一 幹事／平井洋孝 会報担当者／具島健太郎委員